
香港文匯報訊（記者 殷翔）

香港發明揚威海外。今年第四十

六屆日內瓦國際發明展，由本港

產、研、學各界組成的參展團隊

展示98項發明，在40個國家及

地區的820項參展單位中，共奪

得104項殊榮。其中，理工大學

眼科視光學院的「多區正向光學

離焦」控制近視鏡片更奪得全場

總冠軍。行政長官林鄭月娥昨日

在慶祝酒會上致辭時說，「你們

得獎不僅是個人或團隊的成就，

也是整個香港科技界的成就。」

並承諾特區政府將繼續積極擔當

「促成者」和「推廣者」的角

色，與各界共同為香港創科發展

努力。

發明揚威海外 港創科顯實力
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港發明獲5項特別大獎
項目

控制近視加深的「多
區正向光學離焦」眼
鏡鏡片

被動式LED照明電源
技術，應用於集環保
與智能於一體的街道
照明系統

可過濾PM2.5、中和
揮發性有機化合物及
殺菌的超HEAP等級
納米過濾膜

預測時裝顏色生產訂
單的人工智能技術

裸視3D顯示的先進
圖像渲染技術

資料來源：政府新聞處 整理：香港文匯報記者 殷翔

發明家

理工大學眼科
視光學院林小
燕、杜嗣河

香港大學電子
及電機工程系
許樹源

納米及先進材
料研發院有限
公司

香港紡織及成
衣研發中心

萬維數碼有限
公司

獎項

全場總冠軍/俄羅
斯特別大獎/評判
團特別嘉許金獎

海灣阿拉伯國家
合作委員會專利
局特別獎/評判團
特別嘉許金獎

沙特國王大學傑
出創新大獎/金獎

泰國國家研究評
議會特別獎/金獎

羅馬尼亞代表團
特別獎/銀獎

香港文匯報昨日報道，民建聯早
前向本港7間大型連鎖快餐店進行
調查，發現原來全部食店均未理會
顧客有否實際需要，已主動提供即
棄塑膠產品，其中以大家樂提供的
即棄塑膠產品最多。對此，民建聯
立法會議員陳克勤昨日表示，大家
樂已貼出告示，提醒顧客可主動不

領取即棄餐具，他希望其他連鎖食店也
效法。
為了解市民使用即棄塑膠餐具情況，

民建聯早前派員到7間大型連鎖快餐
店，包括大家樂、大快活、美心快餐、
麥當勞、肯德基、Pacific Coffee及Star-
bucks進行調查，結果發現全部食店均
未有理會顧客有否實際需要，主動向顧
客提供即棄塑膠產品，其中以大家樂提
供的即棄塑膠產品最多。

陳克勤盼其他食店效法
陳克勤昨日在其面書專頁發文指出，

在調查結果公佈後，很高興看到大家樂

貼出告示，提醒顧客可以選擇主動通知
店員不領取即棄餐具。他希望其他連鎖
食店都效法大家樂的做法，又指政府亦
應加強向市民宣傳自攜餐具，務求做到
「全民走塑」。
民建聯並建議，飲食企業可向「走餐

具」顧客提供減價優惠，以及逐步棄用
塑膠飲管，改用紙飲管等。政府亦應盡
快訂立棄用塑膠餐具的時間表，逐步支
援市民及飲食企業棄用。

■香港文匯報記者 高俊威

大家樂貼告示 籲顧客可「走塑」

香港文匯報訊（記者 高俊威）就港鐵
沙中線紅磡站地盤鋼筋懷疑造假事件，
民建聯多位立法會議員昨日與運輸及房
屋局局長陳帆會面。民建聯主席李慧琼
要求政府嚴肅處理事故，以確保沙中線
工程符合所有規定，挽回公眾信心。陳
帆重申，如果在事件過程中發現任何人
或單位有任何錯失，政府會嚴肅處理。
民建聯多位立法會議員包括李慧琼、
陳恒鑌、鄭泳舜、劉國勳、柯創盛及何
俊賢等昨日與陳帆會面，反映對沙中線
紅磡站地盤鋼筋懷疑造假事件的意見。
李慧琼在會面後表示，事件自上星期
揭發至今，港鐵高層一直以「唧牙膏」
式回應，未能清晰交代事件的來龍去
脈，事件不但損害港鐵誠信，亦令公眾
對沙中線的安全產生疑慮。
她表示，民建聯強烈要求政府嚴肅處
理事件，以確保沙中線工程符合所有規
定，挽回公眾信心，包括政府應要求港

鐵提交獨立顧問報告，對事件作出全面
交代，讓公眾理解事件的來龍去脈以及
各項補救措施，釋除公眾疑慮，以及一
旦確認事件涉及違法行為，必須嚴肅地
轉介執法機關跟進。

李慧琼倡加強巡查工程
她續說，政府應加強督促港鐵及承建
商，就沙中線的各項工程細節加強巡
查，確保工程妥當及已按施工協議完成
或跟進應有程序，確定施工質量符合要
求；若港鐵對事件提交的報告仍未能令
公眾釋疑，政府應成立獨立專責調查委
員會作出全面調查。
陳恒鑌批評港鐵交代事故不清，又不

時說出另一個版本，要求港鐵在調查報
告中清清楚楚交代事故詳情。而港鐵將
召開特別董事會，他促請董事會成員要
求負責調查的同事配合，絕對不可有任
何隱瞞，令調查更徹底及全面。

另外，陳帆在立法會接受傳媒訪問時
重申，作為負責任的處理方法，是先讓
受嫌疑的團隊或單位作出辯解，將事實

說清楚，希望盡可能避免未審先判。如
果在過程中發現任何人或單位有任何錯
失，政府會嚴肅處理。

民記促嚴處港鐵「短筋」挽公眾信心
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本次香港參展團陣容空前，由12間
香港科學園園區公司、兩個創新科

技組織、11間科研機構和大學組成。包
括「多區正向光學離焦」控制近視鏡片
在內的五項發明獲得特別大獎，分別由
香港大學、紡織及成衣研發中心、納米
及先進材料研發院，以及科學園內的夥
伴企業萬維數碼有限公司研發。此外還
獲得25個評判團嘉許金獎、48個金獎、
25個銀獎。
特區政府昨日於政府總部舉行慶祝酒
會，林鄭月娥、財政司司長陳茂波、創
科局局長楊偉雄、香港科學院院長徐立
之、立法會資訊科技及廣播事務委員會
副主席葛珮帆等擔任主禮嘉賓。
林鄭月娥表示，今年日內瓦發明展參
展數目是歷屆之冠，香港發明能在近千
發明中脫穎而出，成果豐碩、成績驕
人。這些獎項意義重大，除了是對本地
發明家的肯定外，也向世界證明香港的
創新及科研實力不容忽視。更加可喜的
是，「多區正向光學離焦」控制近視鏡
片已獲業界垂青，有望於今年內推出市
面，造福眾多的小朋友。她說，這正正
是應用創新科技的好例子，顯示香港在
創科方面除了產、學、研出色之外，亦
正加強產、學、研、用結合。

推動創科發展需政府參與
她續說，要成功推動一個地方的創科
發展，除了產、學、研、用之外，還要
加上「官」，即是政府的參與和推動。
去年10月發表的首份施政報告中，林鄭

月娥提出循八大方向，包括增加研發資
源和匯聚科技人才，大力推動本港創科
發展。今年的財政預算案亦撥備超過500
億元，為加速創科發展提供必須而非常
龐大的資源。這些都充分顯示特區政府
對推動創科發展的決心和承擔。

經費「過河」為科研界注動力
林鄭月娥又說，除了特區政府推出的

措施外，中央政府近日也在政策上作出

重大突破。國家主席習近平作出重要指
示，促成國家科研資金「過河」使用。
也就是說，香港的大學和科研機構日

後可申請中央財政科技計劃項目，並可
將獲批的科研項目經費跨境撥付到香港
使用。新政策將為香港的科研業界注入
更多動力，促進本地科技人才直接參與
國家重大科技項目，加速內地與香港在
創科方面的合作。
她說，自去年7月上任以來，與不少

香港、內地以至海外的科技業界代表會
面，對發展創科有深刻體會。創科不但
帶來新的產業及創造財富，帶動經濟多
元化發展，提升香港的整體競爭力，亦
為年輕人帶來就業及追夢的機會，而且
改善市民的生活質素。
特區政府將繼續積極擔當「促成者」

和「推廣者」的角色，希望各界共同為
香港創科發展努力。

香港文匯報訊（記者 高俊威）香港經
歷酷熱及少雨的5月，本月或迎來首個風
球。天文台表示，位於南海中部的熱帶
低氣壓在香港800公里範圍內徘徊，暫時
未對香港構成直接威脅，惟今日會評估
並考慮是否需要發出今年首個一號風
球。
天文台表示，昨晚8時，位於南海中部

的熱帶低氣壓集結在西沙之西南偏西約
210公里，預料向北緩慢移動，移向海南
島一帶。預計這股熱帶低氣壓會繼續與香
港保持700公里或以上距離，對香港未有
直接威脅。
惟因其受引導氣流影響，路徑有不確定

性，有機會向東北移動移入內陸，或轉彎
進入南海，未來兩三天有機會發展成為熱
帶風暴。
天文台預測，本港地區未來兩三天會多

雲、有狂風驟雨及雷暴。氣溫介乎26度至
30度。吹和緩至清勁東至東南風，離岸間
中吹強風。
天文台又總結5月天氣，指受南海北部

的高空反氣旋影響，本港由5月中開始連
續20天天氣晴朗，直至月底。5月的酷熱
天氣日數長達16天，熱夜數目為6天，均
刷新5月份的紀錄。

5月平均氣溫為28.3度，較正常值高2.4度，是
有記錄以來5月份最高。月平均最低氣溫為26.1
度，最高氣溫為31.7度，分別較其正常值高2度及
3.3度，是有記錄以來5月份最高及第二高。五月
總日照為236.9小時，較正常值140.4小時多96.5
小時，是有記錄以來5月份第四高。

熱
帶
低
氣
壓
暫
與
港
「
保
持
距
離
」

香港文匯報訊（記者 岑志剛）環保署於2003年
推出「辦公室及公眾處所室內空氣質素檢定計
劃」，至去年底共有逾1,500個處所參加。環保署
建議明年7月更新室內空氣質素指標，刪除室溫、
相對濕度和空氣流動速度三項參數，並加入霉菌作
指標。
環境諮詢委員會昨日討論更新室內空氣質素指

標。環保署建議刪除現有指標中，室內溫度、相對
濕度和空氣流動速度三項參數，並新增霉菌一項參
數。署方代表解釋，被刪除的三項參數與健康風險
沒有直接關係；而根據2009世衛指引，霉菌會對
室內處所的人帶來健康風險，令呼吸道疾病或敏感
增加。在新指標下，署方會派員巡查處所是否有明
顯可見的霉菌，是否有漏水問題導致霉菌產生，以
及業主有否採取措施防止霉菌出現。

仿世衛做法增兩短期參數
環保署又建議新增兩項短期指標，分別量度1小

時的二氧化碳含量及30分鐘的甲醛含量；並以5種
新揮發性有機化合物取代現存的10種。署方指，
世衛認為二氧化碳和甲荃濃度，在短期內也會對健
康構成風險，因此參考世衛做法，加入兩項短期參
數。
署方並建議收緊一氧化碳、氡氣和可吸入懸浮粒

子達到「良好級」的門檻。其中一氧化碳由現時每
立方米需少於1萬微克，減至7,000微克；氡氣由
現時每立方米少於200貝可，減至167貝可；懸浮
粒子（PM10）則由每立方米180微克，減至100微
克。
環保署建議明年7月1日推出更新的空氣質素指
標，並設有5年過渡期，計劃會維持5年一大檢，
每年一小檢的做法，其中小檢包括二氧化碳、懸浮
粒子和霉菌三項參數。預計認證費會增加33%至
39%，以最大面積的處所為例，認證費大約增加
5,700元。
多名環諮會委員質疑，計劃推出10多年只發出
1,500多張證書，並不理想，希望署方提供誘因鼓
勵參與，例如設立配對基金。署方表示，公司可透
過參與計劃，建立關顧員工的形象，亦有取得證書
的公司反映，參與計劃後，員工少請了病假，工作
效率提升。
被問到會否考慮將計劃推展至住宅樓宇。署方代

表回應說，計劃的對象是採用機械通風系統的樓
宇，絕大部分住宅依賴窗戶通風，難以控制參數變
化，不適合參與計劃。

室內空質指標
擬刪三參數納霉菌

林鄭讚科技界成就驕人 承諾續獻力創科發展

香港文匯報訊（記者 文森）地政總署上月20日
砍伐香港大學鄧志昂樓前兩棵榕樹，引起傳媒廣泛
報道及公眾議論，有意見指相關部門事前未有適切
跟進兩棵榕樹的健康狀況，亦未有充分諮詢相關專
家和區內人士，做法欠妥。申訴專員劉燕卿昨日宣
佈展開主動調查，審研有關方面砍伐該兩棵樹的決
定及處理手法，是否涉及行政失當。
申訴專員決定向事涉的地政總署、民政事務總署

及發展局樹木管理辦事處展開主動調查，審研有關
部門在上述事件中所作的決定及行動是否符合政策
及程序。這項主動調查的研究範圍包括地政總署跟
進事涉樹木狀況的經過，及決定砍伐事涉樹木的理
據是否充分；樹木辦在事件中的角色及參與；民政
總署協助進行地區諮詢的工作是否妥善；及各部門
有否不足之處及可改善的地方。
申訴專員公署曾於2016年6月就「政府對於般咸

道四棵石牆樹的處理」及「政府的樹木管理制度及
工作」發表主動調查報告。公署當時向政府作出多
項建議，至今仍在跟進有關部門落實建議的進度。

砍港大兩樹案
申署主動調查

■■林鄭月娥林鄭月娥((中中))等主禮嘉賓出等主禮嘉賓出
席第席第4646屆日內瓦國際發明展屆日內瓦國際發明展
得獎者慶祝酒會得獎者慶祝酒會，，與本港獲獎與本港獲獎
發明家合影發明家合影。。

香港文匯報記者曾慶威香港文匯報記者曾慶威 攝攝

「「多區正向光學離焦多區正向光學離焦」」眼鏡鏡片眼鏡鏡片

香港文匯報記者曾慶威香港文匯報記者曾慶威 攝攝

裸視裸視33DD顯示先進圖像渲染技術顯示先進圖像渲染技術

■■民建聯立法會議員李慧琼民建聯立法會議員李慧琼、、陳恒鑌陳恒鑌、、鄭泳舜鄭泳舜、、劉國勳劉國勳、、柯創盛及何俊賢等與陳帆柯創盛及何俊賢等與陳帆
會面會面，，反映對沙中線紅磡站地盤鋼筋懷疑造假事件的意見反映對沙中線紅磡站地盤鋼筋懷疑造假事件的意見。。 陳恒鑌陳恒鑌fbfb圖片圖片

■■大家樂貼出告示大家樂貼出告示，，提醒顧客可主動不提醒顧客可主動不
領取即棄餐具領取即棄餐具。。 陳克勤陳克勤fbfb圖片圖片


